

伊勢田哲治『動物からの倫理学入門』

名古屋大学出版会、二〇〇八年

江口 聡

一 これまでの入門書・教科書

『動物からの倫理学入門』の特色を詳らかにするために、ここ二〇年程度で、英米系の倫理学の入門書・概説書としてよく読まれたと思われるものをざっと見てよう。フランケンナの『倫理学』（改訂版、翻訳一九七五年、以下同）は非常にシンプルで、哲学者たちの名前を出すことなく問題そのものをとり扱った理想的な倫理学教科書だった。他にユーイングの『倫理学』（一九七七年）やラファエルの『道徳哲学』（一九八四年）などが標準的な倫理学入門だったと思われる。これらは基本的に英米の主流理論としての功利主義と、その批判を中心に組み立てられており、八〇年代以降の国内の功利主義理解を形成したといえるだろう。マッキンタイアアの『西洋倫理学史』（一九八六年）も、規範理論上の功利主義やメタ倫理学上の非認知主義といっ

た当時の英米での主流に対して批判的な立場を前面に押し出したものだが、西洋の倫理学の流れをコンパクトに説明しており有益なものである。ノーマンの『道徳の哲学者たち』（一九八八年、第二版二〇〇一年）は入門書というよりはすでに倫理学に専門的な興味をもっている学生・大学院生向けといえる。マッキーの『倫理学』（一九九〇年）は英米で非常によく読まれた優れた倫理学入門といえる。おそらくこれらが英米系の倫理学者による手に入りやすい入門書であったと思われる。しかしこうした翻訳によるものはどんなに工夫した訳文であっても翻訳くさをぬぐいざることができないのが大学での教科書として利用する場合の難点である。

一方、国内の研究者による教科書あるいは入門書で最も有力なもの、九〇年代に「倫理学者」の代表として最も目覚ましい活動をした加藤尚武によるものだろう。加藤は右に挙げたマッキーの翻訳に続いて、『現代倫理学入門』（一九九三年）、「応用

倫理学のすすめ」(一九九四年)、「現代を読み解く倫理学」(一九九六年)、「現代倫理学入門」(一九九七年)、「倫理学基礎」の改訂、「応用倫理学入門」(二〇〇一年)他、数多くの一般向け書籍を執筆し、倫理学という学問の概略を示し、特に生命・環境倫理学に対する一般の関心を獲得することに成功した。これらの著作で示された社会や科学についての幅広い知識からの興味深い議論は、国内の当時の倫理学の入門書として最も進んでいた。特に「現代倫理学入門」は、J・S・ミルのな自由主義を二〇世紀の中心的理論として真剣にとらえ、その限界を明らかにすることが英米の倫理学の中心的課題であるという立場から広範な法哲学・政治哲学の問題を紹介しており、一般読者にも研究者にも非常に有益である。文章もこなれていて非常に読みやすい。ただし加藤の入門書の難点として、一般読者のためにしばしば理論や立場を大胆に簡略化してしまったことがあげられる。読者にわかりやすくするためにあえておおざっぱにした推論と結論が、誤解をまねく可能性があるように思われる。加藤は「現代倫理学入門」の「あとがき」で、さらに充実したコンパクトな教科書となるように改訂を続けるといふ決意を述べていたのだが、残念ながら現在のところ実現されていないようである。英米での有力な入門書が何度も版を重ねて改良されていくことが通例であることを鑑みれば非常に残念である。

九〇年代の国内の倫理学入門書でよく読まれたもう一冊は、川本隆史の「現代倫理学の冒険」(一九九五年)であろう。本書

はロールズを中心とした記述によって、国内での功利主義批判の骨組を作ったと評価することができるはずである。倫理学史を扱ったものとしては、訓朝暉雄・有福孝岳編「倫理学とはなにか」(一九八一年)、小熊勢記・川島秀一・深谷昭三編「西洋倫理思想の形成」(一九八五年)ほか優れた研究論文集が存在するが、これらはすでに倫理学に興味をもっている研究者予備軍、あるいは研究者に向けたものといわなければならないように思われる。他に、昭和堂の「叢書(エチカ)」、ナカニシヤ出版の「倫理学のフロンティア」、世界思想社の「学ぶ人のために」などの叢書・シリーズや有福孝岳(編)「エチカとは何か」(一九九九年)などで、数多くの研究者が独自の優れた研究を発表し、一般読者・研究者向けに有益な情報をもたらしてくれた。しかし、それらの個別の議論に先立って、もっとも基本的な倫理学の問題である主観主義、相対主義、客観主義といったメタ倫理学の問題、各種の社会契約説、功利主義、義務論、徳倫理学、ケアの倫理といった各規範理論がどのようなものかを一般読者に簡略に示すことができる書籍は多くなかったように思われる。また、右のような大学でのテキストを目指した書籍の多くが、多数の著者による共著であったことも問題であった。共著はやはり散漫でまとまりが悪い印象をまねがれない。実際、一人の著者による「倫理学入門」と言えるようなものは、先の加藤の一連のものを除けば、黒田亘「行為と規範」、永井均の「翔太と猫のインサイトの夏休み」(一九九五年)、「へ子ども」のため

の哲学」(一九九六年)、「倫理とは何か」(二〇〇三年)程度しか見あたらぬ。これらはどれも興味深い入門書ではあるが、著者たち独自の主張の色が非常に濃く、むしろ黒田や永井の哲学入門の趣きがあり、教養課程でのテキストとしては使いにくさがある。

私自身にとって教養課程で使いやすい倫理学理論の概説は、むしろいわゆる応用倫理学に見つかった。シンガールの「実践の倫理」(一九九一年、新版一九九九年)や「わたしたちはどう生きるべきか」(一九九五年)は具体的で理解しやすい形で各種の倫理学理論が提示されている。加藤の多くの著作の成功でもはっきりしているように、やはりまずは具体的な倫理的問題をはっきり提示し、そこから哲学的な検討に向かうのが倫理学の入門書の王道に思われる。

幸いなことに、今世紀に入ってから、かなりよい入門書が出版されるようになっていく。特に新田孝彦の「入門講義 倫理学の視座」(二〇〇〇年)は、後半は新田の専門であるカント倫理学にかなり傾いている感があるものの、単独の著者によって書かれたよい入門書になっている。レイチェルズの「現実をみつめる道徳哲学」(二〇〇三年)は非常に優れた入門書・教科書であって、この本の出版によって倫理学の教科書事情はかなり改善されたと感じられた。¹⁾ 応用倫理においても、トム・ピーチャムらの「生命医学倫理」(一九九七年)、「企業倫理学Ⅰ」(二〇〇五年)やデボラ・ジョンソンの「コンピュータ倫理」

(二〇〇二年)などの冒頭の教章はコンパクトな倫理学入門になっている。国内の著者によるものでは、赤林朗「入門・医療倫理Ⅰ」(二〇〇五年)および同「入門・医療倫理Ⅱ」(二〇〇七年)も医療倫理を扱いながら、倫理学一般の入門としても優れている。非常に優れた概説書になっている。坂井昭宏・柏葉武秀編「現代倫理学」(二〇〇七年)も広範な話題をコンパクトにまとめた良書である。伊勢田の「動物からの倫理学入門」はこのような改善状況により大きな一歩を刻むものである。

二 理想の入門書・教科書

さて、以上のような入門書・教科書を視野に入れて、理想の倫理学入門書とはどのようなものだろうかを考えてみたい。私の考える条件は以下のようなになる。

(1) 主要な倫理学理論をなるべく公平に紹介してほしい。倫理の本性についての主観主義、文化相対主義、客観主義など、そして規範理論としての利己主義、社会契約説、カント主義、功利主義、徳倫理学などを含む必要があるだろう。法哲学者や政治哲学者と区別される場合の倫理学者に特に期待されるのは、倫理的な判断とはそもそもどういうものなのか、その正当化の基準はなにかといったメタ倫理的題材だろうから、この分野についてはある程度詳細に検討してほしい。

(2) できる限り倫理学理論と具体的な道徳的・社会的問題との関係を説明し、読者の関心をひきつけてほしい。私にとって倫理学が哲学のなかでも最高に魅力的なのは、それがわれわれの生活と密接に結びついているからである。ニュートリノがどういう意味で世界に実在しているか、将来ロボットが意識を持つことになるかどうかなどの問題は、たしかに興味深い問題ではある。しかしそれは、私が鯨ベーコンを食べようとする時にそれを非難する人々がいるかもしれないこと、今日ラーメンを食べるために豚や鶏に猛烈な苦しみを与えており、そのため道徳的であろうとするならばラーメンを食べることを控えるべきかもしれないという問題ほど私の興味をひくものではない。倫理学理論が必要になるのは、なによりも個人や社会の行動方針を決定しなければならぬときであり、そうした関心をうながすために具体的な問題を提示することが必要に思われる。

(3) 社会的事実・科学的事実に関するまずまず詳細なデータを含んだものであってほしい。抽象的な事例、仮想的な事例はわれわれの思考や想像力に訴えかける力が弱い。最近の大学生はさまざまな事実的知識に欠けると指摘されることも多い。そのような学生に対しては、まずは現代社会にはさまざまな社会の問題・道徳的問題が満ちていることを示す必要がある。私がシンガールの『実践の倫理』がよい大学教養レベルのテキストであると判断して頻繁に用いたのは、まさに現実の世界にはそうした重大で緊急な倫理的問題が多数存在しており、哲学や倫理

学が少しは解決へ向けての力になりうることを示しているからである。

(4) 表現はできるかぎり平明であってほしい。もちろん哲学的な検討を行なう以上、さまざまな専門用語を次々と定義して使っていかなければならぬだろうが、文章表現そのものは平易でなければならぬ。大学のテキストとして使用する場合、残念ながらおそろしく翻訳は望ましくないように思われる。どんなに工夫した訳であってもどうしても外国語的なクセのある文章になってしまい、学生が理解しにくいことがあるだけでなく、レポート作成その他のお手本としにくいからである。事例の登場人物がトムやジュディなのは奇妙だし、応用倫理学の問題を提示する際には、データは国内のものであってほしい。また、複数筆者による共著はやむをえないが、できれば一人の著者による方が統一性の点で優れたものになるだろうことは言うまでもない。

三 『動物からの倫理学入門』の特徴

さて、速まわりをしたが、右のような基準から見た場合、『動物からの倫理学入門』は倫理学の入門書・教科書として望まれる性質をほとんどすべて備えているのである。本書は動物に対する道徳的配慮の要求の運動というわれわれが考慮せざるをえない具体的問題を軸にして、現代英米系倫理学のトピック

の多くを網羅的に紹介している。論理と表現は明快であり、また動物の利用や工場畜産についての事実情報も多く含んでいる。

簡単に本書の構成を述べておく。序章で倫理学の課題が価値判断を分析する学問であることを指摘し、相対主義を簡単に反駁する。「第一部基礎編」では動物愛護・動物解放運動の歴史を簡単に見たあとに、それらの運動の背景には功利主義と義務論という倫理学の主流の枠組があることを指摘し、規範理論としてどんなものを採用するにしても、人間に適用しなければならぬと思われるている道德的原则を動物に適用しないという立場をとることが困難であることが示される。第二章では、メタ倫理学、第三章では社会契約説、第四章では進化生物学および進化心理学を紹介しつつ、人間を道德的に特別扱いすることが困難であることが語られる。特に第四章でゲーム理論と進化生物学による道德の基礎づけや起源論という最近注目されているプロジェクトが、入門書としてはかなり詳細に議論されていることは注目されるべきである。ここまでの「基本編」で大学教養課程での倫理学入門としてはほぼ十分といえる内容を含んでいる。

「第二部発展編」はさらに野心的な内容となっている。第五章では、ほぼすべての道德理論が扱わねばならない「なにをもつて福利とみなすか」を巡っての議論が、動物実験という具体的問題を通して議論される。快楽説、選好充足説、ロールズやセン、ナスボームらそれぞれの客観説を紹介し、それぞれの難点が検討される。第六章では工場畜産や菜食の問題を扱いつつ、

功利計算にまつわる各種の難問の紹介である。平均説、総量説、先行存在説といった功利主義の解釈の違いが検討される。この章で英米においても倫理学者によって無視されがちな二十世紀の経済学の歴史と考え方も扱われていることは特記すべきであろう。最後に第七章では野生動物の保護の問題を通して、「デューブ」エコロジー思想、ケア倫理や徳倫理学が紹介される。

終章では非常に見通しのよい全体のとめと、対立する理論を比較検討する基準がいくつか推奨され、さらに道德理論と道德的直観の改良手段として往復均衡法が提案される。文献案内と索引も非常に親切で有益である。

実際のところ、これほど盛りだくさんの内容を一冊の入門書にまとめた技量には感服する。全体を通して、対立する理論間の優劣をそれぞれつけたり、確固とした規範的判断を下すことは用心深く避けられている。伊勢田自身が認めるように、全体としてはメタ倫理学上の非認知主義および規範倫理学上の功利主義に好意的である。しかしそれぞれの難点も十分に検討され、また対立するそれぞれの立場の魅力も十分に説明されている。また穏健ではあるもののはっきりと動物が道德的配慮の対象となることを認めている。しかし、その議論はおおむね公平なものになっている。このように本書は倫理学の入門書としてはほぼ理想的なものになっており、各理論の記述は正確で細かな配慮が筆者の深い理解をうかがわせる。

四 動物倫理と道德の理由

一方、すでに動物倫理を提唱する（はずの）入門書としては、かなり穩健な立場のものとなっている。全体を通して動物に対する「共感」や「愛情」といったわれわれの感情的側面は控えめに表現されているおり、動物解放論に対する批判が十分に検討されている。また動物の現状の苦痛などについても動物愛護団体などの主張ほど感情的な表現は控えられている。動物解放の問題の検討が往々にして感情的なものになってしまふことを考えあわせれば、これらのことは長所だろう。読者は巻末にあげられている文献やDVD、ネット上の情報などをたよりに各種の文献を調査して、動物実験や工場畜産の現実の深刻な状況と問題をより明確に把握することができるだろう。

さて、すでに動物に対してなんらかのシンパシーを感じている人々は、おそらく、「人間に対して道德的であるべきであるならば他の動物に対しても道德的であらねばならないはずである」ということを認めることだろう。むしろそのような人にとっての関心は私たちがどの程度動物に対して道德的であらねばならないのか、ということかもしれない。一方で、動物倫理に反感を抱いて関心をもつ人もいるだろう。このようなひとびとは動物に対する道德的義務といったものを主張する（異常な？）人々の議論がどの程度耳を傾けるに値するものか確かめ

たいと思っているだろう。このような人々も、われわれの動物に対する義務がどれほどのものなのかを知りたいと思っているはずである。

伊勢田が見るところ、有効な動物解放論の構造は次のようになっている。

(1) われわれがすでに人間に対してあてはめている道德的な規則（功利主義や危害原理）をよく検討する。

(2) それらの規則の適用対象を人間に限る理由はその規則そのものの中にはない主張する（つまりそういう限定は種差別に他ならないと主張する）。

(3) それらの規則の内容から配慮の対象（有感生物か生の主体か）や内容（幸福の配慮か危害からの自由か）を決めていく（四七頁）。

従来の倫理学の研究は、ほとんどの場合(1)について行なわれている。動物解放論が興味深いのは、そうした議論が、(1)の研究の結果発見される道德判断の規則は、人間というグループを超えて動物にまで適用されると主張するからである。大きなステップは(2)である。もし人間に対して適用している規則を動物にも適用しなければならぬのなら、その規則にしたがって(3)の内容を決定することも認められるからである。

しかしここで疑問が生じるはずである。第一に、われわれが

人間にあてはめて、道徳の規則は、実際にこのように動物にまで拡張されるものなのか。より正確に表現すれば、動物にまで拡張されるべきものかどうか。第二に、もし普遍化可能性の要求が十分に強力で、動物にまで拡張されねばならないと考えられるとしても、それならばそのような普遍化可能性の要求になぜ答えるべきなのか、あるいはより端的には、そのような「道徳」にわれわれ（私）が従うべき理由があるのかどうかである。

第一の問いに対する伊勢田の議論は、基本的には道徳判断に対する普遍化可能性の要請から導かれる。われわれの判断が自分勝手なものではなく、道徳的なものであるためには、同じような状況に対しては同じような判断をくださねばならない。しかし、この普遍化可能性の要請はそれほど強い制約にはならない。たとえば、「言葉を話せない人間の赤ちゃんは食べてはいけないが、同じように言葉が話せない動物は好き勝手に食べてもよい」という判断は、「もし私が言葉を話せない動物ならば私を好き勝手に食べてもよい」を認める準備がありさえすれば普遍化可能な判断として下していることになる（八七頁）。実は、「B型の人間はいじめてよい」のような一見自分勝手に恣意的に思われる判断も、「自分がB型であればいじめられてもかまわない」と認める準備があるならば普遍化可能な判断なのである。

そこで伊勢田は、「ちゃんとした理由のない差別はしてはな

らない」（八八頁）のような前提を導入する。これはわれわれが人間の内部での差別を禁じるときに用いる要求であり、これ自体普遍化可能である。伊勢田は、先のような血液型による差別はたいいていの人が認めないような「ちゃんとしていない」理由なのであり、動物を差別するために一般に用いられる理由も同じように「ちゃんとしていないものである」と主張できると考える。

人間はみな道徳的配慮の対象になり、動物はそうではないと主張するためには、その「ちゃんとした」理由として、人間と動物の間の（能力などについての事実的な）違いに言及する必要がある。たとえば、高度な知性をもたない存在、あるいは言葉を用いることのできない存在は道徳的配慮の対象にならない、などと主張されることになる。

さて、人間と動物の間に一線を引こうとすれば、認知の能力や契約の能力などの違いに訴えざるをえない。単に遺伝的な違いなどに訴えることを安易に認めてしまえば、先のような血液型による差別をも認めざるをえなくなるのがミソである。人間は平等でありみな人権をもつとされるとき、その「皆」には赤ん坊や老人や植物状態の人などの「限界事例」、すなわちなんらかの意味で例外的な存在が含まれている。もし動物を道徳的配慮の対象からはすすために認知の能力などをもちだせば、限界事例にあてはまる人々をも道徳的配慮の対象からはずしてしまふことになる。われわれの多くは限界事例とされる人々に対

してそのような態度をとりたくはない。したがって、論理的首尾一貫性を重んじるのであれば、動物をも配慮の対象にしなればならない。

しかしこうなると、なぜ、現にわれわれが日常的にしたがっている身内や人間だけをえこひいきする道徳ではなく、動物までをも配慮するような道徳にしたがう必要があるのか、という問題が生じる。あるいはなぜ道徳判断の普遍化可能性と「ちゃんとした理由」の要請に答える必要があるのか。

この点で私が特に興味深く読んだのは、「倫理なんてしよせん作りごとなのか」と題して「なぜ道徳的であるべきか」という倫理学の根本問題の一つを扱った第四章である。伊勢田はこの問いに対する答として、ホップズの社会契約説、進化論（心理学）による道徳の起源についての推測、ヒュームらの道徳感情論、ゴーチエらのゲーム理論にもとづく契約説などを検討して、どれもあらゆる人にとって道徳の理由を与えるには不十分であると結論している（一七六頁）。進化心理学や道徳感情論はなぜわれわれが事実として道徳的であるかの説明にすぎず、道徳的ではないひとに道徳的であることを求める理論ではない。またこれらの説明はむしろわれわれの身内びいきの傾向をも十分うまく説明してしまう。また、ホップズやゴーチエらのライソンの議論は、利己的で合理的な人間に道徳的であることを求めるものかもしれないが、他の人々からのサンクションや協働による利益が十分に存在しなければ効力をもたないものである。

動物解放論の代表者の一人であるシンガーのようなタイプの論者はここで、あらゆる人に道徳の理由を与えることをあきらめ、結局のところ、たいていの人にとって（あるいは、私にとって）動物に対して道徳的な配慮を行なうことが、そのひとつ（私）にとって十分な理由があればよいと考え、さらに、そうした道徳的な生活がわれわれに「自己実現」「生きがい」「生きる意味」などを与えると示唆するわけだが、伊勢田はこの道徳とっていないように見える。一七六頁では道徳の理由については徳倫理学などを論じた後に再度議論することが予告されているが、実質的な議論を行なっているところを見つけることはできなかつたのは残念である。したがって私はいまだに人間に対して私が認めている権利ほど大きな権利を動物に対して認めるべきであるという点に納得してはいない。

ともあれ、こうした現代英米系倫理学のよい入門書が出版されたのは喜ばしいことである。最近活発な国内での功利主義とその周辺について規範的議論の水準が大幅に上がることが期待できる。特に大学院生など若い世代にはぜひ詳細に検討してほしい。一方で、このような水準の大陸系の倫理学の見取り図も欲しくなる。先上げた加藤尚武は「ドイツ、フランスの倫理学は、英米の倫理学に後れを見せないように体裁を取り繕っている」という状況である」と揶揄していたが、どうだろうか。大陸系倫理学の反撃（？）も期待したい。さらに、現代倫理学の重要論文等のアンソロジーが手に入りやすい形になり、国内で

の倫理学をめぐる研究がアカデミックで正統的な形で盛んになることを期待する。

注

- (1) キムリックカの「現代政治理論」、藤原保信・飯島昇蔵編「西洋政治思想史」、中山竜一「二十世紀の法思想」など法哲学・政治哲学でもよい入門書は多い。
- (2) 通常は「反省的均衡」や「反照的均衡」とされるロールズらの術語である。他にも「定言命法」を「無条件の命令」と表現するなど、平明で理解しやすい用語を採用する方針は賛同できる。
- (3) 全体として細かいところまで配慮のゆきとどいた論述にもかかわらず、本書では「人権」という語を不用意に「道徳的配慮を受ける権利」の意味で用いている箇所があるのは残念である。
- (4) ただし、倫理学の教師としての私が動物解放論に賛成しているフリをする十分な理由をもっていることについてはまったく疑いを抱いていない。そうすることで私は論理的に整合的に感受性がある倫理学研究者であることを他の人々にアピールすることができ、それは私にまわりまわって大きな利益をもたらすと思われる。そしてそういう「フリ」を十分に上手に行ない、影で仔牛肉のステーキを味わうほどの用心深さをもちあわせていないので、実際に動物の権利を認めてしまった方がよいことも理解しているつもりである。

参考文献

- トム・ピーチャム、ジェイムズ・チルドレス「生命医学倫理」永安幸正・立木教夫訳、成文堂、一九九七年。
- A・C・ユイニング「倫理学」竹尾治一郎・山内友三郎・芝燕訳、法律文化社、一九七七年。
- W・K・フランケナ「倫理学」杖下隆英訳、培風館、一九七五年。
- アラスデア・マッキンタイア「西洋倫理学史」深谷昭三訳、以文社、一九八六年。
- J・L・マッキー「倫理学・道徳を創造する」加藤尚武監訳、哲書房、一九九〇年。
- リチャード・ノーマン「道徳の哲学者たち・倫理学入門」第二版、塚崎智・石崎嘉彦・櫻則章監訳、ナカニシヤ出版、二〇〇一年。
- ジェームズ・レイチェルズ「現実をみつめる道徳哲学・安楽死からフェミニズムまで」古牧徳生・次田憲和訳、晃洋書房、二〇〇三年。
- D・D・ラファエル「道徳哲学」野田又夫・伊藤邦武訳、紀伊國屋書店、一九八四年。
- 坂井明宏・柏葉武秀(編)「現代倫理学」ナカニシヤ出版、二〇〇七年。
- 赤林朗(編)「入門・医療倫理Ⅰ」勁草書房、二〇〇五年。
- 「入門・医療倫理Ⅱ」勁草書房、二〇〇七年。
- 有福孝岳(編)「エチカとは何か・現代倫理学入門」ナカニシヤ出版、一九九九年。
- 小熊勝記・川島秀一・深谷昭三(編)「西洋倫理思想の形成」晃

洋書房、一九八五年。

川本隆史「現代倫理学の冒険…社会理論のネットワークキングへ」
創文社、一九九五年。

訓朔暉雄・有福孝岳(編)「倫理学とはなにか…その歴史と可能性」勁草書房、一九八一年。

加藤尚武「応用倫理学のすすめ」丸善、六 一九九四年。

「現代を読み解く倫理学…応用倫理学のすすめ2」丸善
四、一九九六年。

「現代倫理学入門」講談社学術文庫、一九九七年。

「合意形成とルールの倫理学…応用倫理学のすすめ
〈3〉」丸善、一一、二〇〇二年。

永井均「〈子ども〉のための哲学」講談社現代新書、一九九六年。

「倫理とは何か…猫のアインジヒトの挑戦」産業図書、
二〇〇三年。

黒田亘「行為と規範」勁草書房、一九九二年。

(えぐち さとし・京都女子大学)